
我们抓住了千载难逢的机会

申遗
2004年

作为沈阳故宫申遗推动者与亲历者的沈阳故宫博物院原院长支运亭，来到他再熟悉不过的地方——沈阳故宫，给2004年出生
的沈阳故宫小小志愿者李昊澎讲述申遗成功背后那些鲜为人知的故事。

讲好辽宁故事
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李昊澎
2004年出生，在沈阳故宫担任小小志愿者将近四年了。

支运亭
沈阳故宫博物院原院长。沈阳故宫申遗的推动者与亲历者。

支运亭（右）很开心看到有像李昊澎这样的孩子对历史文化如此感兴趣。

对话时间 2018年11月18日 对话地点 沈阳故宫博物院

7月1日19时21分，第28届世界遗产大会审议第10个项目——沈阳故宫。项目介绍完毕后，几个国家的代表表示支持，大会执行副
主席奥莫托索敲响木槌，这时是19时50分。大会紧接着又审议第11个项目盛京三陵……木槌落下，时间正好是20时。

现在，“一宫三陵”成功申遗已过去整整14年了。
其后续效应如何呢？

3月16日，国务院批准辽宁省海洋功能
区划，这是继山东省海洋功能区划之后国务
院批准的第二个省级海洋功能区划，标志辽
宁省海洋开发进入了规范有序时期。

3月 25日，朝阳鸟化石地质公园被批准
为国家地质公园。朝阳鸟化石国家地质公
园总面积 2300平方公里，核心区 207平方公
里，中心园区位于朝阳市龙城区七道泉子
镇上河首村，占地9.1平方公里。

4月 29日，辽宁省被国务院列为全国 13
个粮食主产区之一。专用玉米、高油大豆、
环渤海苹果被列入全国优势产业带之中。

8 月 13—29 日，第二十八届夏季奥运会
在希腊雅典举行。辽宁籍运动员共获得 15
枚奖牌，其中金牌 7 枚（个人 4 枚、团体 3
枚），他们分别是：王义夫夺得男子 10 米气
手枪金牌；张宁夺得羽毛球女子单打金牌；
王楠（和队友张怡宁）夺得乒乓球女子双打
金牌；马琳（和队友陈玘）夺取乒乓球男子
双打金牌；杨昊、刘亚男、张越红与队友获
得奥运会女子排球冠军。

国内同行业三家老牌排头兵企业——
沈阳鼓风机（集团）有限公司、沈阳水泵股
份有限公司和沈阳气体压缩机股份有限公
司组建沈阳鼓风机（集团）公司，资产重组、
整体搬迁、技术改造三者同步进行，技术改
造总投资14.5亿元。

9 月 2 日，“2004 年中国 500 强”评选结
果揭晓，辽宁省鞍山钢铁集团公司、本溪钢
铁（集团）有限责任公司、华晨汽车集团控
股有限公司、沈阳铁路局、大商集团进入前
100名。

我省拥有沈阳故宫、九门口长城、盛京三陵等6
处世界文化遗产，数量在全国位居前列。然而，在用
好“世界遗产”，讲好辽宁故事方面仍有待加强。

沈阳故宫博物院原院长支运亭说：“通过
申遗，沈阳故宫门票收入几乎翻了一番，而且
在全国乃至世界的影响力也越来越大。”九门
口长城和盛京三陵的游客数量、门票收入同样
持续增长。

不过，相较许多省份而言，我省几处世界
遗产地的游客数量和门票收入的增长空间仍
有很大潜力。例如，山西平遥古城的游客量从
申遗前的 5 万人，激增到四五百万人。洛阳龙
门石窟申遗前每年门票收入 1000 万元，申遗成
功后第二年就飙涨至 2700 万元。在保护与商
业开发之间，辽宁还有很多文章可做。比如，
深入挖掘项目本身的故事，进行全方位、多角
度传播，或许可以进一步释放世界遗产的内在
魅力。

记者了解到，我省的几处世界遗产一直在努
力，尝试采用历史情景再现演出、专题展览、流动
博物馆等多种形式相结合的方式进行传播，不过，
这些传播手段比较传统，缺乏创意。近年来，沈阳
故宫推出的小小志愿者活动，是一次比较有新意
的传播实践，效果显著。

自 2015 年开始，沈阳故宫选拔了一批小小
志愿者，由他们来为世界各地的游客讲解沈阳
故宫。李昊澎便是其中最为出色的一名小小志
愿者。

李 昊 澎 告 诉 记 者 ，每 次 到 沈 阳 故 宫 上 岗
时，他都会为家乡沈阳拥有这样一座皇家宫殿
建筑群感到自豪，“所以我会用自信的口吻告
诉每位听我讲解的游客，沈阳故宫的历史价值
无与伦比。”

记者在抖音、微博等新媒体平台上，经常能看
到沈阳故宫小小志愿者讲解的现场短视频，不少
拍摄者边听解说边说：“快来看，宫里的‘皇子’‘格
格’来给咱们上课了！”

总之，我们不能因为有了“世界遗产”这块
金字招牌，就坐在家门口等着游客主动上门，应
该千方百计利用好、开发好“世界遗产”，更好地
传播辽宁的历史文化资源，为辽宁的振兴发展
作贡献。

李昊澎：支爷爷您好，听说您是沈阳故宫
申遗的重要推动者。

支运亭：昊澎你好，关于申遗的事，说起来
话长。1994 年 8 月底，沈阳故宫联合几所高校
在沈阳举办第七届国际清史学术研讨会，这次
会议请来了 100多名国内外的清史专家。会议
期间，由我起草的一份沈阳故宫申报世界文化
遗产的倡议书，得到了国内外 56名知名专家的
支持，如戴逸、王钟翰及意大利清史专家斯达
理、俄罗斯清史专家庞晓梅等人纷纷在倡议书
上签字。专家一致决定，向联合国教科文组织
世界遗产委员会申请将沈阳故宫列为世界文
化遗产。不久之后，我们又以沈阳故宫博物院
名义，向有关部门正式递交申请报告。

李昊澎：那当时沈阳故宫的申遗工作是不
是很快就全面开始了？

支运亭：申遗的过程非常复杂，但我们坚
信一定会成功。因为，颐和园、承德避暑山庄

等世界文化遗产单位，比沈阳故宫建筑年代还
要晚一些。另外，沈阳故宫又被国内史学家和
建筑学家称为我国古代宫殿建筑的标本，理应
成为世界文化遗产。

李昊澎：关于沈阳故宫建筑方面的特点我
懂一些，您看我说得对不？沈阳故宫由东、中、
西三路建筑群构成，而且又属于三个不同历史
时期，前后历时160余年才建成。

支运亭：我给你补充一下，沈阳故宫东路
建筑群是奴隶制社会的建筑形态，中路建筑群
又是奴隶制社会向封建社会过渡时期的建筑
形态，西路建筑群反映了封建社会鼎盛时期的
建筑形态。

李昊澎：经过您及有关专家的呼吁，国家
文物局支持沈阳故宫申遗吗？

支运亭：当然支持了，国家文物局既认可
我们的申报理由，又答应将沈阳故宫增加到申
遗候选项目中。不久后，我们就开始正式筹备

申遗。首先，对东路建筑群地面进行考古发
掘；其次，对古建筑本身进行修缮和复原陈列；
最后，建造了一座 2500 平方米的地下库房，把
文物集中到库房里，这样便使沈阳故宫开放面
积由 60%增达到 100%。一系列改造完成后，国
家文物局领导和遗产委员会专家检查后非常
满意。当时的国家文物局古建筑专家组组长
罗哲文提出，“一宫两陵”单独申报世界文化遗
产难度较大，建议分别以北京故宫和明清皇家
陵寝项目的扩展项目申报。随后，我向省委有
关领导汇报此事，省领导提出，能不能把永陵
加到申遗项目里面？最终，形成了“一宫三陵”
申遗方案。

李昊澎：您推动申遗时，是不是也有心灰
意冷的时候？

支运亭：申遗是一件功在当代、利在千秋
的大事，需要全社会共同努力才能实现。有再
大的困难，也要咬牙坚持。

李昊澎：支爷爷，“一宫三陵”正式申遗是什
么时候？

支运亭：我印象中是2002年年初的事。当时，
进行申报文本的制作和保护法规的起草。其中，申
遗文本从起草到定稿，至少修改过十几次之多。

李昊澎：启动申遗之后，是不是一切工作都
很顺利？

支运亭：我当时也以为既然开始启动申遗，
各项工作正常推进就可以了，但“一宫三陵”周边
违章建筑的拆除工作进展缓慢，眼看着申遗已到
关键时刻，问题不解决，严重影响申遗。为此，我
以省政协委员身份呼吁尽快将违章建筑拆除，省
领导非常重视，责成沈阳市政府彻底改造周边影
响申遗的建筑物。最后，违章建筑全部拆除，后
经国家文物局专家检查验收，沈阳故宫才被正式

列为第28届世界遗产大会的审议项目。
李昊澎：支爷爷，您认为“一宫三陵”申遗的

意义是什么？
支运亭：对“一宫三陵”而言，成为世界文化

遗产就等于有了一张“世界名片”，这是一种无
形资产，其潜在价值难以估算。

李昊澎：沈阳故宫申遗成功那一刻，您是不
是特别激动？

支运亭：我是感慨万千，从提出申遗，到申遗
成功，用了 10年时间，这一路走来太不容易了。
现在回想起来，如果我们不在2004年实现申遗，
恐怕“一宫三陵”至今也不是世界文化遗产。

李昊澎：为什么？
支运亭：沈阳故宫和盛京三陵(永陵、福陵、

昭陵)分别作为明清故宫扩展项目和明清皇家陵

寝扩展项目申遗。因为，相对于独立申报项目，
扩展项目没有数量限制，所以“一宫三陵”能够
在很短时间内申遗成功。但第28届世界遗产大
会以后，扩展项目就不允许申遗了。所以说，我
们抓住了千载难逢的机会。

李昊澎：参加世界遗产大会的国外专家是
如何评价沈阳故宫的？

支运亭：2004年7月1日，对沈阳故宫而言，
具有里程碑意义。为此，我们一方面按规定准
备了专题展览，另一方面安排了8名讲解员，身
穿传统的格格服抵达会议现场，当起了迎宾员。
专家们看见沈阳故宫的“格格”后，纷纷拍照合
影，互动交流。我们的申遗材料准备得也很充
分，所以在介绍完沈阳故宫的基本情况后，专家
便一致通过将沈阳故宫列为世界文化遗产。

李昊澎：支爷爷，我是沈阳故宫的小小志愿
者，在这里工作快四年了。我发现，来沈阳故宫
参观的国内外游客越来越多，这是不是申遗效
应？

支运亭：能来沈阳故宫当小小志愿者，这对你
今后的成长是大有裨益的，希望你以后继续坚持
下去。游客数量增多，是预料之中的事情。

李昊澎：现在与您当院长期间，游客数量变
化大吗？

支运亭：据我了解，沈阳故宫去年门票收入

突破了8000万元，我当院长时不过4000万元左
右。可见，游客数量已经翻了一番了，而且沈阳
故宫在国内外的知名度与影响力越来越大，这
对沈阳乃至整个辽宁的经济发展都有好处。

李昊澎：沈阳故宫申遗成功后，是不是每年
都要进行修缮？

支运亭：当然了，修缮是每年的一项重要工
作。据我了解，沈阳故宫最近几年先后启动了
戏台建筑群抢救性保护、大清门维修、东大墙维
修、大政殿北坡屋顶、东路油饰、翔凤阁屋面、飞

龙阁修缮、銮驾库修缮、文德坊、武功坊戗柱维
修、十王亭复原等修缮工程。最近，我看大政殿
彩画工程也竣工了。

李昊澎：谢谢支爷爷给我上了一堂生动的
实践课。

支运亭：我看你对历史很感兴趣，在不耽
误课业的同时，希望你能多花点时间来沈阳
故宫当小小志愿者，这是最好的锻炼平台，既
能提高表达能力，又能让你把课本上的知识
活学活用。

2004年7月1日，沈阳故宫、盛京三陵被列入世界
遗产名录。至此，辽宁省世界文化遗产地已有6处。


